

Aborígenes chilenos: en los bordes de la extinción

"Grupos aborígenes chilenos, su situación actual y distribución territorial", fue editado por el Instituto de Investigaciones del Patrimonio Territorial de Chile. El libro refleja con exactitud la verdadera realidad de los diferentes grupos étnicos que existen en Chile.

MAURIA BRESCIA

Con la sección "Los últimos voces" de los indígenas americanos, el antropólogo social Manuel Dassermann y la lingüista Alba Valencia elaboraron el libro *Grupos aborígenes chilenos, su situación actual y distribución territorial*, editado por el Instituto de Investigaciones del Patrimonio Territorial de Chile.

Hace seis años, el Instituto Andino de Artes Populares del Consulado Andrés Bello reunió desarrollar el proyecto *Atlas etnogeográfico de la Subregión Andina*. Chile participó a través de Alba Valencia, con quien Manuel Dassermann trabajó en la recopilación de datos y en la actualización bibliográfica, para delimitar las áreas donde se ubican los grupos aborígenes.

Los grupos autóctonos

También abordaron sus particularidades económicas, sociales, educacionales, culturales, y su contacto con el sistema mayor del mestizaje.

Aquí nació este libro, que proporciona un panorama de los grupos aborígenes que hoy habitan el territorio chileno. Estos grupos autóctonos son el aymara, el temari-quinchao, el cauca o maccancho, y su mezcla con los subgrupos mapuche-pelucche y mapuche-hualliche, el quihuago o alegalito, el raggio o yanana y el pacarao.

En la metropolitana se incluyen denominaciones en su lengua vernácula, la comprensión matérica, sus peculiaridades económicas, su hábitat, las características culturales, su educación, y sus relaciones con el entorno. Además, se entregarán cifras estimativas de la cantidad de miembros de cada grupo.

—En Chile hay una etnia mayoritaria, porque en la que mayor ha conservado sus elementos económicos y socio-culturales, que son los araucanos o mapuches—, informó Manuel Dassermann, director del departamento de Antropología de la Universidad de Chile.



"No se trata de mantener una cultura por lo planteado, sino de evitar que nos avengancemos de nuestra identidad".

Actualidad los alegalitos o quihuagos, están reducidos a una veintena de individuos.

—Además del grupo pacarao que pasa por un período difícil, ya que la idea de Pascua está destinada a ser un gran atractivo para los turistas, lo que provoca una migración de la continuidad de su tradición cultural—, indicó el investigador.

El libro da a conocer el lúcumo empleado por los grupos aborígenes, y también las denominaciones que le han dado los investigadores.

Entre éstas, hay lenguas, como el cauca de la región ma-

condita social más conservadora lingüística, que hablan cada vez menos. Esto ha sido recogido por misioneros, como la del sacerdote Kristos Letra y el misionero Hernán Lechuga que investigaron las patologías, la lingüística y la economía laboral de ese grupo clínico".

Entre los grupos ya extinguidos menciona a los onas, estudiados por el odontólogo María Gutiérrez y la antropóloga Anne Chapman. "También habría otros como los pienches, que habitaban la zona norte. Hace unos cientos de años se extinguieron los diaguitas, de los que

Aborígenes chilenos: en los bordes de la extinción [artículo]

Maura Brescia.

Libros y documentos

AUTORÍA

Brescia, Maura, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Aborígenes chilenos: en los bordes de la extinción [artículo] Maura Brescia. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)